



КРУГЛЫЙ СТОЛ

**ПРИМЕНЕНИЕ МЕЖДУНАРОДНОГО
ГУМАНИТАРНОГО ПРАВА
В КОСМИЧЕСКОМ ПРОСТРАНСТВЕ:
СУЩЕСТВУЮЩИЕ ПОДХОДЫ И ВЫЗОВЫ**

ROUND TABLE

**APPLICATION OF INTERNATIONAL
HUMANITARIAN LAW TO OUTER SPACE:
EXISTING APPROACHES AND CHALLENGES**

**ЦЕНТР «ГУМАНИТАРИУМ»
HUMANITARIUM CENTER**



МККК



МККК

Международный Комитет Красного Креста

icrc.org

icrcproject.org

icrcproject.org/twitter-dashboard

twitter.com/MKKK

youtube.com/icrcfilms/playlists

facebook.com/ICRC

flickr.com/icrc

vk.com/icrc_rus

КРУГЛЫЙ СТОЛ

**ПРИМЕНЕНИЕ МЕЖДУНАРОДНОГО
ГУМАНИТАРНОГО ПРАВА
В КОСМИЧЕСКОМ ПРОСТРАНСТВЕ:
СУЩЕСТВУЮЩИЕ ПОДХОДЫ И ВЫЗОВЫ**

Центр «Гуманитариум»
Москва, 16 марта 2018

Программа

ROUND TABLE

**APPLICATION OF INTERNATIONAL
HUMANITARIAN LAW TO OUTER SPACE:
EXISTING APPROACHES AND CHALLENGES**

Humanitarium Center
Moscow, 16 March 2018

Programme

ПРОГРАММА

15:30–16:00 РЕГИСТРАЦИЯ. ПРИВЕТСТВЕННЫЙ КОФЕ

16:00–16:05 ПРИВЕТСТВИЕ УЧАСТНИКОВ

Магне БАРТ, Глава Региональной делегации Международного Комитета Красного Креста (МККК) в Российской Федерации, Беларуси и Молдове

16:05–18:30 ЭКСПЕРТНЫЕ ДОКЛАДЫ

Модератор: Бахтияр ТУЗМУХАМЕДОВ, профессор, вице-президент Российской ассоциации международного права

- **Элина МОРОЗОВА**, начальник международно-правовой службы, Международная организация космической связи «ИНТЕРСПУТНИК»
- **Данкэн БЛЕЙК**, ответственный редактор, Руководство по международному праву, применимому к конфликтам в открытом космосе, Университет Аделаиды
- **Лоран ЖИЗЕЛЬ**, советник по правовым вопросам, штаб-квартира МККК
- **Ольга МЕТЕЛИНА**, второй секретарь, Правовой департамент, Министерство иностранных дел (МИД) Российской Федерации
- **Андрей ГРЕБЕНЩИКОВ**, первый секретарь, Департамент по вопросам нераспространения и контроля над вооружениями, МИД Российской Федерации

18:30–19:30 КОКТЕЙЛЬ

PROGRAMME

15:30–16:00 REGISTRATION. WELCOME COFFEE

16:00–16:05 WELCOME ADDRESS

Magne BARTH, Head of the International Committee of Red Cross (ICRC) Regional Delegation for the Russian Federation, Belarus and Moldova

16:05–18:30 EXPERT PRESENTATIONS

Moderator: Bakhtiyar TUZMUKHAMEDOV, Professor, Vice-President of the Russian Association of International Law

- **Elina MOROZOVA**, Head of International Legal Service, International Organization of Space Communications «Intersputnik»
- **Duncan BLAKE**, Managing Editor, the Woomera Manual on International Law Applicable to Conflict in Outer Space, University of Adelaide
- **Laurent GISEL**, Legal Advisor, ICRC Headquarters
- **Olga METELINA**, Second Secretary, Legal Department, Ministry of Foreign Affairs (MFA) of the Russian Federation
- **Andrey GREBENSHCHIKOV**, First Secretary, Department for Non-Proliferation and Arms Control, MFA of the Russian Federation

18:30–19:30 COCKTAIL

СОСТАВ ЭКСПЕРТОВ*

LIST OF EXPERTS*



Магне Барт

Магне Барт родился 29 июня 1954 г. в городе Сарпсборг, Норвегия. С августа 2016 г. возглавляет Региональную делегацию МККК в РФ, Беларуси и Молдове. С августа 2014 г. по август 2016 г. работал координатором в области кризисного управления (кризис с заложниками в Сирии) в штаб-квартире МККК в Женеве. С января 2014 г. по август 2014 г. исполнял обязанности заместителя директора по оперативной деятельности. С февраля 2013 г. по январь 2014 г. Был главой делегации МККК в Сирии. До этого занимал различные должности в штаб-квартире МККК в Женеве. С ноября 2009 г. по октябрь 2011 г. возглавлял делегацию МККК в Ираке, а ранее — с января 2007 г. по апрель 2009 г. был заместителем главы делегации МККК в Пакистане. С сентября 2005 г. по ноябрь 2006 г. работал главой миссии МККК в Джубе (Южный Судан); с августа 2001 г. по июль 2003 г. — заместителем главы делегации МККК в Таиланде, а с августа по декабрь 2000 г. — делегатом по связям с общественностью МККК в Кабуле (Афганистан). Магне Барт занимал ряд должностей в Норвежском Красном Кресте в Осло: с августа 2003 г. по август 2005 г. возглавлял отдел международного гуманитарного права; с августа

Magne Barth

Mange Barth was born on 29 June 1954 in Sarpsborg, Norway. Since August 2016, he has been the Head of the ICRC Regional Delegation for the RF, Belarus and Moldova in Moscow. From August 2014 until August 2016, Magne Barth worked as the Crisis Management Coordinator (Syrian hostage crisis) at the ICRC Headquarters in Geneva. From January 2014 to August 2014, he held the position of the Deputy Director of Operations at ICRC, Geneva. In February 2013 — January 2014, Magne Barth was the Head of the ICRC Delegation in Syria. Before that, he worked in different positions at the ICRC Headquarters in Geneva. In November 2009, Magne Barth was appointed as the Head of Delegation in Iraq, and worked in the country until October 2011. From January 2007 to April 2009, he was the Deputy Head of the ICRC Delegation in Pakistan, and from September 2005 to November 2006 — the Head of the ICRC Mission in Juba (South Sudan). From August 2001 until July 2003, Magne was the Deputy Head of Delegation in Thailand, and in August-December of 2000 — the Communication Delegate in ICRC in Kabul (Afghanistan). Magne

* Приведены в алфавитном порядке русского языка. Follows Russian alphabetical order.

1996 г. по июль 2001 г. был главой международного отдела. С 1992 по 1996 гг. являлся главным редактором ежеквартального журнала «Security Dialogue» («Диалог в области безопасности») Международного института исследования проблем мира (МИИПМ) в Осло. В 1983—1987 гг. работал в Осло в организации «Нет ядерному оружию».

Barth worked in different positions at the Norwegian Red Cross in Oslo: from August 2003 to August 2005, as the Head of International Humanitarian Law Unit, and from August 1996 to July 2001, as the Head of International Department. In 1992—1996, he worked as a Founding Editor of the 'Security Dialogue' (quarterly journal) at 'International Peace Research Institute', Oslo PRIO. From 1983 till 1987 Magne was staff of 'No to Nuclear Weapons'.



Данкэн Блейк

Данкэн Блейк 22 года прослужил юристом в Королевских военно-воздушных силах Австралии, работал на тактических, оперативных и стратегических уровнях в Австралии и за рубежом. Недавно Данкэн Блейк вернулся с Ближнего Востока, где он осуществлял юридическую поддержку операций по поражению целей средствами воздушного базирования в Ираке и Сирии. Он работал с ударными силами и истребительной авиацией, а также с подразделениями, отвечающими за контроль над воздушным пространством. Он, в том числе, занимал должность военного прокурора. Он являлся заместителем директора по оперативным вопросам и международному праву в Министерстве обороны Австралии, консультируя по оперативным и международно-правовым вопросам на высшем уровне. В последнее время Данкэн занимал пост советника по правовым вопросам в отделе Министерства обороны Австралии по координации космического пространства и председательствовал в межведомственной и международной рабочей группе по стратегическому космическому праву. Перед выходом в резерв он руководил развитием концепции будущих совместных операций для использования космоса в военных целях.

Duncan Blake

Duncan Blake transferred from the permanent Air Force to the Reserves in January 2017, after 22 years as a Legal Officer in the Royal Australian Air Force. He worked at the tactical, operational and strategic levels at home and on deployment overseas. He recently returned from the Middle East where he was providing legal support to aerial targeting operations in Iraq and Syria. He has worked with strike and fighter jet forces and units responsible for airspace surveillance. He has also been a prosecutor for the military. He served as the Deputy Director of Operations and International Law for the Australian Department of Defence, providing operations and international law advice and support at the highest levels within Defence and across government. More recently, Duncan was legal advisor to the Defence Space Coordinating Office and he chaired inter-departmental and international working groups in respect of strategic space law. His last posting, before transferring out of the permanent Air Force, was in a non-legal position, managing the development of a future joint operations concept for military use of outer space, to coordinate capability development and force structure decisions in the Australian Defence Force.

Данкэн Блейк внес значительный вклад в разработку доктрины и политики Департамента обороны Австралии и правительства в целом относительно вопросов права, регулирующего проведение военных операций и космического права. И хотя эти работы нельзя найти в открытом доступе, Данкэн — автор значительного числа статей, за одну из которых в 2011 г. Американское общество международного права присудило ему военную премию Общества имени Либера.

Данкэн Блейк получил степень бакалавра права и экономики Университета Западной Австралии, степень магистра права Мельбурнского университета и степень магистра права Университета Макгилл. Он выпускник Австралийского командно-штабного колледжа. Его магистерская диссертация в Университете Макгилл называлась «Руководство по международному праву, применимому к военному использованию космического пространства» (MILAMOS). В настоящее время Данкэн Блейк — ответственный редактор «Руководства по международному праву, применимому к конфликтам в открытом космосе», разрабатываемому на базе Университета Аделаиды.

Duncan has contributed extensively to doctrine and policy for the Australian Department of Defence and whole-of-government, on issues of operations law and space law. Although this work is not publicly accessible, he has authored numerous articles, including an article for which he was awarded the 2011 Lieber Society Military Prize by the American Society of International Law.

He has undergraduate degrees in Law and Economics from the University of Western Australia, a Master of Laws (LLM) degree from the University of Melbourne and an LLM from McGill University. He is also a graduate of Australian Command and Staff College. His thesis topic for his LLM at McGill University was on the need for a 'Manual on International Law Applicable to Military Uses of Outer Space' (MILAMOS). Currently Duncan Blake is a Managing Editor of the Woomera Manual on International Law Applicable to Conflict in Outer Space, University of Adelaide.



Андрей Гребенчиков

Первый секретарь Департамента по вопросам нераспространения и контроля над вооружениями МИД России.

С сентября 2014 г. работает в отделе многостороннего разоружения, занимается проблематикой предотвращения гонки вооружений в космическом пространстве, Конвенции о «негуманном» оружии (КНО).

В 2001 г. окончил отделение международных отношений Исторического факультета Нижегородского государственного университета, а в 2004 г. — российско-французское отделение магистратуры по международным отношениям (направление «Мировая политика») Московского государственного института международных отношений (Университет) МИД России и Парижского института политических наук (Sciences Po). С 2004 г. — на дипломатической службе. Работал в роспосольствах в Республике Мали (2004—2007) и в Канаде (2011—2014). В период с 2007 по 2011 гг. — третий секретарь Департамента по вопросам безопасности и разоружения.

Неоднократно принимал участие в работе российских делегаций по линии КНО, Первого комитета ГА ООН, Комиссии ООН по разоружению, на различных мероприятиях в рамках Конференции по разоружению, а также в двусторонних и многосторонних консультациях и переговорах по указанным тематикам.

Andrey Grebenshchikov

First Secretary of the Department for Nonproliferation and Arms Control of the MFA of Russia.

Since September 2014, he has been working at the DNAC specializing in the issue of military space and the Convention on Certain Conventional Weapons (CCCW). In 2001, Andrey Grebenshchikov graduated from the International Relations Department of the History Faculty of the State University of Nizhni Novgorod. In 2004, he completed Russian-French master program in international affairs (specialization “World politics”) at the Moscow State Institute of International Relations of the MFA of Russia (MGIMO University) and at Sciences Po (Paris). Andrey Grebenshchikov has been at the diplomatic service since 2004.

In 2004—2007, he worked in the Russian embassies in the Republic of Mali and in Canada in 2011—2014.

From 2007 to 2011, he was the Third Secretary of the Security and Disarmament Department. He has on numerous occasions participated as a part of Russian delegations in the work on the CCCW, in sessions of the First Committee of the UN General Assembly, of the UN Disarmament Commission. He also took part in the various events of the Conference on Disarmament and, as well as in bilateral and multilateral consultations and negotiations with partners on the mentioned issues.



Лоран Жизель

Лоран Жизель работает в МККК с 1999 г. С 1999 по 2003 г. он являлся сотрудником МККК в Израиле и Оккупированных территориях, Эритрее и Афганистане, а с 2003 по 2005 год занимал пост заместителя главы делегации в Непале. С 2005 по 2008 г. он работал в качестве дипломатического советника Президента МККК.

С 2008 года Лоран Жизель работает в правовом управлении МККК. С 2008 по 2013 г. он покрывал западные страны, Ирак и Афганистан в качестве юридического советника по оперативной деятельности. На данный момент он работает в подразделении тематических юридических советников, отвечая за правовое регулирование ведения военных действий, в частности, вопросы, связанные с киберпространством и космосом.

До того как Лоран Жизель присоединился к МККК он являлся адвокатом и работал в Суде по административным и муниципальным вопросам кантона Во. Он получил юридическое образование в Женевском университете и степень магистра международного права Академического института международных исследований (Женева, Швейцария).

Laurent Gisel

Laurent Gisel has been working for the ICRC since 1999. From 1999 to 2003, he carried out assignments in Israel and the Occupied Territories, Eritrea, and Afghanistan, and from 2003 to 2005 he held the position of Deputy Head of Delegation in Nepal. From 2005 to 2008, he served as Diplomatic Adviser to the ICRC Presidency.

Since 2008, Laurent Gisel works in the ICRC Legal Division. As Legal Adviser to the Operations from 2008 to 2013, he covered notably the Western countries, Iraq and Afghanistan. He is currently working in the Thematic Legal Advisers' Unit and is notably the file holder for the rules governing the conduct of hostilities, including in cyber space and outer space.

Prior to joining the ICRC, Laurent Gisel became attorney-at-law in Geneva and worked at the Public and Administrative Law Court of the Canton de Vaud. He holds a degree in law from the University of Geneva and a Master in international law from the Graduate Institute of International Studies (Geneva, Switzerland).



Ольга Метелина

Второй секретарь Правового департамента МИД России. Кандидат юридических наук, доцент. До прихода в МИД преподавала различные правовые дисциплины в Казанском филиале Российской Академии Правосудия, Казанском институте МВД, Чувашском государственном университете им. И. Н. Ульянова. Автор ряда работ по вопросам разоружения, международно-правового режима безъядерных зон, проблемам регулирования деятельности частных военных и охранных компаний.

Olga Metelina

Second Secretary, Legal Department, MFA of the Russian Federation. PhD in Law, Associate professor. Before working in MFA Olga Metelina was teaching various legal disciplines in Kazan branch of Russian Academy of Justice, Kazan institute of Ministry of Interior, Ulyanov Chuvash State University. She is an author of various works on the issues of disarmament, international legal regimes nuclear-free zones and the legal regulations of private military and security companies



Элина Морозова

Родилась 14 августа 1982 г. в г. Риге (Латвия). В 2004 г. с отличием окончила международно-правовой факультет Всероссийской академии внешней торговли Министерства экономического развития Российской Федерации. В 2008 г. там же получила квалификацию экономиста со знанием иностранного (английского) языка по специальности «Мировая экономика». В 2010 г. присуждена степень магистра права Университета Манчестера (LLM in International Business Law, University of Manchester).

С 2003 г. работала в юридическом отделе одной из ведущих российских телекоммуникационных компаний, входящей в группу «Ростелеком». В сентябре 2005 г. поступила на работу в Международную организацию космической связи «ИНТЕРСПУТНИК» на должность юриста. В 2010 г. назначена начальником международно-правовой службы.

Входит в состав совета директоров Международного института космического права (International Institute of Space Law) и Экспертный совет Межпарламентской Ассамблеи СНГ — Регионального содружества в области связи (РСС). Занимает должность председателя Рабочей группы РСС по

Elina Morozova

Born on August 14, 1982 in Riga, Latvia. In 2004, graduated with honors from the All-Russian Academy of Foreign Trade under the Ministry of Economic Development of the Russian Federation, Department of International Law. In 2008, completed a postgraduate course in International Economy at the same Academy and qualified as Economist with Foreign Language (English) Skills. In 2010, earned an LL.M. degree in International Business Law from the University of Manchester.

From 2003 to 2005 worked at the legal department of a major Russian telecommunications company, a member of the Rostelecom group. In September 2005, Ms. Morozova was employed by the Intersputnik International Organization of Space Communications as a Legal Counsel. In 2010, she was appointed the Head of International Legal Service.

Elina Morozova sits on the Board of Directors of the International Institute of Space Law and is a member of the Expert Committee of the CIS Interparliamentary Assembly — Regional Commonwealth in the Field of Communications (RCC). She heads the working group for the revision of the regulatory instruments of the RCC. She is a member of the Russian Association of International Law. She participates as a

пересмотру нормативных документов Регионального содружества в области связи. Является членом Российской ассоциации международного права. Участвует в проекте MILAMOS в качестве эксперта, входит в состав группы по международному космическому праву. Имеет более десятка публикаций по вопросам международного космического права и спутниковых телекоммуникаций на русском и английском языке.

core expert in MILAMOS, and is a member of the International Space Law Group. Ms. Morozova is the author of over a dozen publications concerning international space law and satellite telecommunications in English and Russian.



Бахтияр Тузмухамедов

Бахтияр Раисович Тузмухамедов — профессор международного права, вице-президент Российской ассоциации международного права. В октябре 2017 г. избран в состав Комитета против пыток. В 1992—2016 гг. — ответственный сотрудник Секретариата Конституционного Суда РФ. В 2012—2015 гг. — судья Апелляционной палаты Международных трибуналов ООН по Руанде и по бывшей Югославии, в 2009—2012 гг. — судья первой инстанции Международного трибунала ООН по Руанде. Окончил МГИМО МИД СССР и Гарвардскую Школу права.

Был экспертом делегаций СССР и России в Специальных комитетах ООН по Индийскому океану и по операциям по поддержанию мира, сотрудником по гражданским вопросам Сил ООН по поддержанию мира в бывшей Югославии, членом группы экспертов Института ООН по исследованию проблем разоружения, членом группы экспертов по подготовке исследования МККК «Обычное международное гуманитарное право».

Известен своими публикациями по международно-правовым проблемам международного мира и безопасности и международному праву в конституционной юрисдикции.

Bakhtiyar Tuzmukhamedov

Bakhtiyar Tuzmukhamedov is Professor of International Law and a Vice-President of the Russian Association of International Law. Member-elect of the Committee Against Torture. From 1992—2016 he was a senior staff member of the Constitutional Court of the Russian Federation. He was a judge at the Appeals Chamber of the UN International Criminal Tribunals for Rwanda and for the former Yugoslavia from 2012—2015, prior to which from 2009–2012 he was a trial judge at the UN International Criminal Tribunal for Rwanda. He is a graduate of Moscow State Institute of International Law and Harvard Law School.

At various times he served as adviser with his country's delegations to the United Nations Special Committee on Peacekeeping Operations and the Special Committee on the Indian Ocean, Civil Affairs Officer with the United Nations Peace Forces in the former Yugoslavia, member of a group of experts of the UN Institute for Disarmament Research, member of the group of experts on the ICRC-sponsored Study of Customary Norms of International Humanitarian Law.

He has written extensively on international legal matters of international peace and security, international law in constitutional jurisdiction.

ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ

Международный Комитет Красного Креста (МККК) является беспристрастной, нейтральной и независимой организацией, чьи цели и задачи носят исключительно гуманитарный характер и заключаются в том, чтобы защищать жизнь и достоинство людей, пострадавших от вооруженных конфликтов и других ситуаций насилия, и предоставлять им помощь. Пропагандируя и укрепляя гуманитарное право и универсальные гуманитарные принципы, МККК прилагает все усилия к тому, чтобы предотвратить страдания людей. МККК, основанный в 1863 г., стоит у истоков Международного движения Красного Креста и Красного Полумесяца. МККК руководит деятельностью Движения по оказанию международной гуманитарной помощи в ситуациях вооруженных конфликтов и других ситуациях насилия и координирует ее.

ГУМАНИТАРИУМ

«ГУМАНИТАРИУМ» — ЭТО РЕГИОНАЛЬНАЯ ПЛОЩАДКА ДЛЯ ОБСУЖДЕНИЯ ВОПРОСОВ МЕЖДУНАРОДНОГО ГУМАНИТАРНОГО ПРАВА, А ТАКЖЕ ЗЛОБОДНЕВНЫХ ПРОБЛЕМ СОВРЕМЕННОСТИ В ГУМАНИТАРНОЙ СФЕРЕ И ПОИСКА ИХ РЕШЕНИЯ

Более подробная информация о «Гуманитарииуме» доступна по адресу:
www.icrc.org/ru/who-we-are/humanitarianum



 vk.com/icrc_rus
 facebook.com/icrc
 twitter.com/MKKK
 instagram.com/icrc

Международный Комитет Красного Креста
Региональная делегация МДКК
в Российской Федерации, Беларуси и Молдове
Грохольский пер., 13, стр. 1, 129090 Москва, Россия
Т +7 495 626 54 26 E-mail: moscow@icrc.org www.icrc.org/ru
© МДКК, март 2018 г.